

LOS RETOS Y PROYECTOS URBANOS DE BARAKALDO PROTAGONISTAS DEL QUINTO ENCUENTRO DEL PROYECTO RETHINKING CITIES

[et_pb_section fb_built=»1? admin_label=»section» _builder_version=»3.0.47?][et_pb_row custom_padding=»14px|0px|14.875px|0px» admin_label=»row» _builder_version=»3.0.47? background_size=»initial» background_position=»top_left» background_repeat=»repeat»][et_pb_column type=»4_4? _builder_version=»3.0.47? parallax=»off» parallax_method=»on»][et_pb_text admin_label=»Text» _builder_version=»3.0.105? background_size=»initial» background_position=»top_left» background_repeat=»repeat»]

El pasado miércoles 10 de julio celebramos el cuarto encuentro grupal y presencial del [«Proyecto Rethinking Cities – Repensando Nuestras Ciudades»](#), en la Sala Illgner del **BIC BIZKAIA Ezkerraldea** – Centro de Desarrollo Empresarial de la Margen Izquierda – que tiene por objetivo principal el apoyo a la creación, diversificación y consolidación de empresas con el fin de generar riqueza y empleo en Ezkerraldea y Meatzaldea.

Este proyecto cuenta con la cofinanciación del Programa Agentes Intermedios de la Diputación Foral de Bizkaia, cuyo objetivo es apoyar proyectos promovidos por entidades sin ánimo de lucro de ámbito sectorial, como en el caso de la Asociación Bilbao Urban & Cities Design (BUCD), que vayan dirigidos a pymes de Bizkaia en un número mínimo de 5, y que tengan como finalidad afrontar determinados retos del tejido empresarial.

Con el objetivo de ahondar en la definición de estrategias colaborativas entre nuestros miembros asociados y de acercar nuestras propuestas al mercado, en esta ocasión contamos como invitado especial con **David Solla** Concejal Delegado del Área de Gestión y Organización Interna del **Ayuntamiento de Barakaldo**.

Antes de su intervención el subdirector del BIC BIZKAIA Ezkerraldea, **Borja Liaño**, realizó una breve introducción de dicha entidad, sus objetivos y proyectos, así como de la historia del edificio que ocupan. Liaño explicó que esta iniciativa se impulsó a partes iguales, por parte de la Diputación Foral de Bizkaia y el Gobierno Vasco, a través de la Agencia Vasca de Desarrollo Empresarial, SPRI, y que como socios de la entidad ofrecen todos sus programas de ayudas a emprendedores y empresas. Ya que el principal objetivo de la entidad es el de promocionar nuevas empresas innovadoras en la comarca para lo que les facilitan apoyo financiero y la posibilidad de ubicarse en alguno de los módulos empresariales disponibles, durante los primeros cinco años de vida del proyecto.

También ofreció a las empresas asistentes la variedad de espacios disponibles en el edificio para organizar toda clase de eventos corporativos. Tras su intervención tomó la palabra David Solla en representación del Ayuntamiento de Barakaldo, que para la ocasión estuvo acompañado de **Eukene Bengoa**, directora de Ingoralde – Agencia de Desarrollo Municipal. Solla hizo una exposición de los diversos proyectos en marcha o planificados en el corto plazo en distintos ámbitos como el urbanístico, energético, tecnológico, comercial y económico. Entre los proyectos mencionados, podríamos citar los siguientes:

1. En el **ámbito Urbanístico** hizo un repaso de proyectos como:
 - **La Plaza de Pormetxeta** – La transformación de la **Plaza de Pormetxeta** para reforzar su carácter de espacio de encuentro, a través del acondicionamiento de los trece locales adyacentes, que nunca han tenido uso en este lugar. Y donde luego se ubicará el Urban Bizi Lab, centro de innovación local,
 - **El Párque de Ribera** – proyecto estrella financiado por Bilbao Ría 2000 que dotará a la zona bajo el Puente de Rontegi de un nuevo espacio donde se combinarán áreas ajardinadas, zonas de actividades al aire libre, zona de paseos para bicicletas y peatonales, terrazas y miradores abiertos a la ría, una playa verde, praderas naturales y actividades de agua.
 - **Plan de Rehabilitación del Calero** en el barrio de Burtzena, espacio degradado que quiere regenerarse con nuevos espacios urbanos y viviendas.
 - Proyecto del **Parque de Serralta** espacio natural de más de 57.000 m² que incluirá grandes jardines, áreas de juego infantil, extensos paseos y una enorme variedad de especies arbóreas, junto con la promoción de nuevas viviendas.
 - **Parque Industrial Burtzeña** – llamado a ser el futuro centro tecnológico de la Margen Izquierda, es un proyecto que ha sufrido muchos retrasos y cambios y en el que la actualidad se están descontaminando parte de los suelos industriales.
 - Intervenciones más pequeñas a escala de barrios en plazas y parque públicos.
2. En el **ámbito de la Naturalización** se mencionó el proyecto de recuperación integral de los ríos Castaños y Galindo a su paso por el municipio y la puesta en valor del Barrio del Regato como pulmón

verde del municipio y para la práctica de deportes; unido esto a la elaboración de una red de caminos que impulsen el turismo activo en la ciudad.

3. En el **ámbito tecnológico** destacó la puesta en marcha del Portal Geobarakaldo y el objetivo de seguir avanzando en la digitalización de la ciudad en la medida de sus posibilidades en áreas como la red de distribución de agua por ejemplo.

4. En el **ámbito energético** se destacó la Comunidad Energética impulsada por el Ayuntamiento en colaboración con el EVE, para proveer electricidad a viviendas. Se encuentran ahora estudiando nuevas posibles localizaciones, visto el éxito de la primera.

5. Y en el **ámbito comercial**, se remarcó la necesidad de impulsar el comercio en la zona baja del municipio, antaño zona comercial por antonomasia.

Una vez finalizada su exposición, dimos paso a una interesante diálogo en el que las empresas presentes aprovecharon a presentarse y conocer más detalles de alguno de los proyectos expuestos.

Tras finalizar la ronda de preguntas, [Xabier Arruza](#) en su calidad de coordinador de BUCD realizó una presentación de la situación actual de la asociación, así como un repaso de los proyectos en marcha para este año 2024, las previsiones a corto plazo, así como el listado de las empresas que forman parte de la plataforma de soluciones urbanas, [que podéis consultar aquí](#).

En este punto, invitó a las empresas asistentes a proponer a la propia Asociación proyectos en los que participar o impulsar de manera conjunta.

Y al igual que en anteriores sesiones, contamos con el apoyo de nuestras empresas asociadas [LUR](#), [Estudio](#) y [Createlli](#), encargadas de la dinamización de los grupos y el desarrollo de la estrategia participativa del proyecto.

Aunque por la falta de tiempo no pudimos realizar el trabajo habitual en mesas, si que se repartió el análisis DAFO realizado para cada una de las mesas, revisando las ideas de proyectos que se están trabajando en cada una de las líneas, que son las siguientes:

Línea 1 de Renaturalización urbana, focalizada en procesos de renaturalización de entornos urbanos y diseño de espacios urbanos más amables, con el objetivo principal de la (re)integración de la naturaleza en nuestras ciudades para hacerlas más habitables.

Su actuación estaría dirigida a la recuperación y renaturalización de arroyos, innominados en ocasiones, que drenan nuestra complicada orografía y terminan soterrados bajo nuestras ciudades asfaltadas; con el objetivo de ponerlos en valor, sacarlos a la luz, convertirlos en espacios de ocio y conocimiento y aprovecharlos para estudiar cómo las soluciones basadas en la naturaleza pueden ayudarnos a hacer frente al cambio climático, con las intensas lluvias que trae consigo y las pertinaces sequías con las que nos amenaza.

En Barakaldo los procesos de renaturalización de los ríos Castaños y Cadagua mencionados por el Concejal de Barakaldo serían ámbitos de claro interés.

Como integrantes de dicha mesa estuvieron presentes las empresas a [PEZestudio](#), [Createlli](#), [Local4](#), [González Cavia Arquitectos](#) y [Judit Urquijo](#).

Línea 2: Tecnología para la transformación urbana focalizada en la generación de herramientas a modo de plataforma digital para análisis e interpretación de datos.

El trabajo se está centrando en la necesidad que las ciudades tienen de digitalizar sus procesos y contar con modelos digitales en los que poder volcar toda la información, que les posibilite realizar distintos tipos de simulaciones. En definitiva, lo que se quiere proponer es trabajar en la idea de Integración de modelos BIM con información GIS y modelos de ciudad CIM.

Desde Barakaldo el proyecto de Geoportal se considera un primer paso en el camino de la digitalización, que cuenta con un campo muy amplio de aplicación para un municipio de las dimensiones de Barakaldo.

Como integrantes de dicha mesa estuvieron presentes las empresas [Berrilan](#), [Fhimasa](#), [IN2destination](#) e Ingebit, siendo para las últimas dos su primera presencia en estos encuentros.

Línea 3: Economía circular Esta línea cuenta con dos líneas diferenciadas de trabajo:

- Fomento del diseño de productos urbanos con materiales reciclados y la creación un laboratorio sobre prácticas de economía circular para poder validar distintos materiales valorizados.
- Una iniciativa de economía circular en entornos escolares, con objeto de dar respuesta a las necesidades relacionadas con espacios y objetos que se dan en estos entornos a lo largo de su vida útil, proponiendo para ello un proceso de diseño, sensibilización, cocreación y transformación con el alumnado. Una idea que resultó de interés para la directora de Inguralde presente en el encuentro.

Como integrantes de dicha mesa estuvieron presentes las empresas [ABAD Design](#) y la [Asociación Baskegur](#)

Línea 4: Madrid Urban & Cities Design, creada con el objetivo de replicar el modelo de negocio de BUCD en Madrid y tejer una mayor red colaborativa que permita afrontar proyectos de carácter urbano sostenible en la ciudad y su territorio.

La iniciativa va dando pasos poco a poco, con la idea de ir captando nuevas empresas en el entorno de Madrid e ir creciendo en tamaño e influencia.

Uno de los hitos recientes fue la presentación en público de la iniciativa durante el [Foro IFEMA de las Ciudades](#), a través de nuestra empresa [CALCO Estudio](#)

Tras finalizar todas las presentaciones se recogieron el conjunto de ideas de mejora señaladas en las distintas líneas de trabajo que se incorporarán Acta Resumen del encuentro, que será entregada a todas las empresas participantes y a nuevas empresas que puedan estar interesadas; ya que se trata de un proyecto abierto y colaborativo a nuevas aportaciones.



A la sesión acudieron once empresas de forma presencial. Estos encuentros continuarán de manera bimensual con el objetivo de profundizar la cooperación interempresarial, la identificación de proyectos colaborativos y su puesta en común, cuya próxima convocatoria está prevista **para el 18 de septiembre**. Aunque tal como señaló Xabier Arruza, entrando ya en la fase final del proyecto se intentará posibilitar encuentros en paralelo a las sesiones con agentes de interés.

«*Bizkaiko Foru Aldundiak finantzatu du proiektu hau, 2023 Bitarteko Eragileak Programaren barruan / Este proyecto ha sido financiado por la Diputación Foral de Bizkaia dentro del Programa Agentes Intermedios 2023»*

Este encuentro se ha coordinado desde la Asociación “Bilbao Urban & Cities Design” que [agrupa a una serie de profesionales y empresas a modo de Think Tank](#), que apuestan por nuevos modelos de ciudades más saludables, inclusivas y sostenibles, así como por estrategias innovadoras de crecimiento y participación.

[/et_pb_text][/et_pb_column][/et_pb_row][/et_pb_section][et_pb_section fb_built=>1? admin_label=>section» _builder_version=>3.0.47?][/et_pb_section]

Fecha

2026/01/29